

## **Los Yshir del pantanal. Historia y manejo comunitario de recursos naturales. 1990-2019.**

Claudio Basabe

Esta investigación responde a dos ejes de intereses y procesos convergentes. Por un lado, la lucha, gestión, manejo, recuperación y reivindicación del territorio llevada desde hace varias décadas por las comunidades, asentamientos y personas del pueblo yshir, tanto a partir de las iniciativas específicas de dichas comunidades como de su organización más representativa, la Unión de Comunidades Indígenas de la Nación Yshir (UCINY), y por otro, el interés por el eco-sistema chaqueño y del Pantanal, hoy en franco proceso de deterioro. En este segundo interés y proceso - que se enlaza con el primero - se presenta y ejecuta el proyecto “Por Nuestro Gran Chaco Sustentable” (2018-2021) que guarda relación con la iniciativa y financiamiento de la Unión Europea para favorecer a la Zona de Integración del Centro Oeste de América del Sur (ZICOSUR). Esta investigación abarca como lo indica el título los usos y ocupación territorial de sus habitantes. Esto incluye sus dinámicas propias de interacción económica y ecológica, principalmente en las comunidades y tierras hoy aseguradas, así como en las tierras reclamadas actualmente y en parte de las ocupadas ancestralmente, así como cierta contextualización de las dinámicas económicas y ecológicas - e institucionales en parte - que gravitan sobre ellas. Es, el conocimiento local el que presentamos aquí, entendido como las diversas estrategias de adaptación y creación de su entorno. Por último tenemos el caso de Paraguay

Los indígenas Yshir que habitan el Pantanal, en el Chaco paraguayo, luchan desde hace décadas por obtener los títulos de los territorios en donde forjaron su historia como pueblo. Sin embargo, la inoperancia estatal dejó a comunidades enteras como Puerto Pollo y Puerto Ramos en el desamparo jurídico y ante serias amenazas de perder sus tierras.

Las comunidades de Puerto Diana, Puerto Pollo, Puerto Esperanza, 14 de Mayo –o Karcha Bahlut– y Puerto Ramos (aunque aquí ya no vive ninguna familia) conforman lo que se llama “La Nación Yshir” de Bahía Negra. Una asociación que busca principalmente cuidar de sus tierras y mantener la tradición yshir. Para los habitantes de esta nación, la propiedad privada era una definición que no representaba más que dos palabras combinadas, pero pasó a convertirse en una dura amenaza cuando empezaron a perder sus tierras.

El pantanal es un sitio RAMSAR por la convención de Pantanos de Importancia Internacional. Es un lugar de relevancia global por la transición de ecosistemas entre el Chaco, Pantanal, Amazonía y la floresta atlántica. Hay presencia de 22 especies migratorias de aves y hábitat de mamíferos como lobo, puma jaguar, venado, nutria gigante y armadillo, todos ellos consideradas especies en peligro por la UICN. En la ponencia se exponen las amenazas a este territorio y el modo de vida sustentable de los Yshir, debidas al agronegocio y la ganadería, de los años 90 a la fecha.

